

Organe officiel de l'Etat de la Louisiane. Le plus ancien journal quotidien Français des Etats-Unis.

CINQ SOUS



LE NUMERO

Fondée en 1827

Official organ of the State of Louisiana. The oldest French daily newspaper in the United States.

L'Abeille de la Nouvelle-Orléans.

POLITIQUE LITTÉRATURE

PRO ARIS ET FOCIS

SCIENCES, ARTS

Le seul journal quotidien publié en Français aux Etats-Unis, excepté à New York et San Francisco

The only French daily newspaper in the United States, outside of New York and San Francisco

VOLUME 89

NOUVELLE-ORLÉANS LUNDI MATIN 12 MARS 1917

NUMÉRO 203

DERNIERES DEPECHEs DU MONDE ENTIER

LES NAVIRES DE COMMERCE AMÉRICAINS SERONT IMMÉDIATEMENT ARMÉS

SESSION EXTRAORDINAIRE DU CONGRÈS LE SEIZE AVRIL

DEUX RECITS DE GUERRE

COMMENT UN PRISONNIER FRANÇAIS S'EST EVADE D'UN CAMP ALLEMAND.

HISTOIRE DE LA BOUSSOLE

L'ATTAQUE DE LA FERME DE SUZEMONT.

"En avant, crevez-les!" hurle le sergent. — Tuerie de boches, pas un français de mort!

Qui dira toutes les ruses de nos chers prisonniers pour tenter de s'évader et se procurer les menus objets indispensables à ces tentatives. — J'avais résolu d'attendre un jour ou deux — raconte un prisonnier français dont le récit a été recueilli par M. Baud-Bevy et publié à la librairie Berger-Levrault sous le titre "L'Évasion" — avant d'essayer la conquête de la boussole. L'après-midi je n'y tiens plus.

— Entrez moi, Mademoiselle Kathi, tantinière du camp des prisonniers, encore moi? c'est votre faute si je vous ennuie, vous avez de si jolis yeux. — Elle me comprend fort bien, elle rougit.

Montrez-moi ces petits encriers, ces souvenirs!

J'hésite, je choisis d'abord un coupe-papier, puis un encrier inversable, cette boîte à boussole est bien tentante aussi... vraiment un joli souvenir pour la mamma. Mais elle ne marche pas cette boussole? — Comment, elle ne marche pas? s'écrie la maman Borsch qui suit le débat en levant au ciel ses commissifs de graisse. Voici justement le feldwebel qui en possède une grosse.

Elle le heule. J'ai un petit froid. Une belle boussole, de nickel celle-là, pend à la chaîne de montre du feldwebel. Il la pose à côté de l'autre sur le comptoir.

— Hein, vous voyez, n'est-ce pas? les aiguilles vont dans le même sens. Le sous-officier, de son côté, étale gravement son savoir.

— La Wasserthurn est à l'Ouest, cette fumée là-bas, qui indique les cuisines, marque le nord-est.

Mouva des yeux éblouis.

— En vérité, en vérité, cela me décide. Ça amusera la mamma de voir heuger cette aiguille!

Le feldwebel est très content. Il a gagné son cigare.

Parmi les actions à la Baionnette, il en est qui sont rendues plus dramatiques encore par les circonstances. L'attaque de nuit de la ferme de Suzemont, racontée par M. Baud-Bevy, dans "L'Évasion" en témoigne: "Des nuages ont accru l'épaisseur de la nuit. Nous glissons le long d'une haie. Nous franchissons un mur, nous rampons dans un jardin dont les bordures de huis nous servent de main courante. Nous touchons à la ferme sans l'avoir deviné. Seule une touffeur acide nous signale l'étale. Une atmosphère plus dense, un sol feutré de foin nous apprennent que nous sommes sous un hangar. Une poterne s'y ouvre. Au delà c'est la cour où l'ombrage ment, respire et pue. Le ser-

Suite 2me Page

ECHOS DU VIEUX MONDE

LE DEVELOPPEMENT DES RELATIONS ENTRE L'ESPAGNE ET LA FRANCE.

L'OR-ET L'ARGENT EN RUSSIE

BENOIT XV ET LE GOUVERNEMENT DE MADRID.

L'industrie des conserves de viande prend une grande importance en Nouvelle-Calédonie.

Marseille. — Le comité espagnol de Marseille pour le développement des relations entre l'Espagne et la France, adresse à tous les espagnols de notre ville, un vibrant appel pour que tous réussissent à l'œuvre anti-germano-philo-Espagne. Les français, dit cet appel, doivent avoir la preuve qu'aucun d'eux en France n'est capable de se faire l'enfant gâté de nos ennemis.

A cet effet, après avoir fait le procès des procédés allemands, le comité a décidé la création d'un journal qui ressermera les liens entre les deux pays; d'un musée dechantillons des produits commerciaux qui pourront être échangés, d'un bureau d'informations commerciales et d'une Bourse du Travail destinée à la défense des intérêts réciproques. Ce manifeste se termine en disant que les vrais espagnols sont de cœur avec la France et que cinq mille d'entre eux luttent dans la légion étrangère; plusieurs autres ont combattu pour la civilisation dans les régions africaines.

Pétrograd. — Le Ministre des Finances, d'accord avec le Ministre de la Cour, comte Fredericks, qui est en même temps chancelier des Ordres Impériaux, a présenté le projet de remplacement de l'or et de l'argent, dans les médailles et décorations, par d'autres métaux moins précieux. Cette mesure, pour laquelle un délai n'est pas prévu, selon l'idée du projet, serait maintenue jusqu'au rétablissement de la stabilité de la circulation monétaire en or. Les décorations, bien que faites de métaux moins précieux, conservent leur aspect actuel.

Rome. — Les circonstances ont dévalué le premier rang des nations catholiques neutres à l'Espagne. Dans les milieux du Vatican, on assure que le Pape ne cesse pas un seul jour de se tenir en relations constantes avec le gouvernement de Madrid, avec lequel il est complètement d'accord pour attendre que les événements permettent une démarche utile.

Nouméa. — L'industrie des conserves de viande prend chaque jour une plus grande importance en Nouvelle-Calédonie. Deux grandes usines fonctionnent, l'une à Nouméa, l'autre à Onafu. L'exportation est passée de 396 tonnes valant environ 400,000 francs en 1912, à 813 tonnes valant plus de 1,100,000 francs en 1915.

Vol important.

Le bureau de la "Creomo Chemical Company," 724-26 rue St. Joseph, a été saqué par des cambrioleurs, qui se sont emparés d'une montre, un revolver et 3 dollars d'une boîte de téléphone.

MENACE SOUS-MARINE SERA BIENTÔT BRAVÉE

Vapeurs marchands attendent leurs canons. Le président a donné l'ordre d'armer

L'assentiment du Congrès n'est pas essentiel. — Mais le président en avisera les sénateurs et députés. — Une session extraordinaire est convoquée pour le 16 avril. — Arrestation d'un officier de la marine allemande. — Il est accusé de complots dynamiteurs. — Des sous-marins hostiles croisent sur l'Atlantique. — Carranza est sommé de montrer patte blanche. — Les marins américains du "Yarrowdale."

Depêche Spéciale à l'Abeille.

Washington, 9 mars. — Le président Wilson a décidé d'armer immédiatement les navires de commerce américains, usant de son droit comme chef de la nation de prendre les mesures nécessaires pour protéger le commerce du pays avec les pays étrangers, comme il a le droit, sans la permission du Congrès, de sauvegarder le commerce entre les Etats de l'Union.

Une session extraordinaire du Congrès est convoquée par le président pour le 16 avril.

Depêche Spéciale à l'Abeille.

Washington, D. C., 9 mars. — M. Clark, le speaker de la Chambre, s'est présenté à la Maison Blanche ce matin et a demandé au président Wilson de lui communiquer la date de la session extraordinaire du Congrès. Le président a répondu qu'il n'avait pas encore décidé, mais qu'il ferait savoir à M. Clark dès qu'il aurait fixé la date. L'atmosphère générale de l'Etat ayant assuré le président qu'il avait le droit d'armer les navires de commerce américains, afin de protéger les intérêts des Etats-Unis sur la haute mer, il est probable que canons, munitions et canonniers seront bientôt placés sur les bâtiments marchands.

Depêche Spéciale à l'Abeille.

Los Angeles, Calif., 9 mars. — Le capitaine Alfred Fritzen, officier naval allemand a été arrêté ici ce matin par des agents secrets des Etats-Unis. Fritzen est accusé d'avoir conspiré avec von Pappan et autres pour détruire le canal Wolland.

Depêche Spéciale à l'Abeille.

New York, 9 mars. — Le commandant du vapeur "Suruga," arrivé dans notre port, ce matin, a déclaré que son navire avait rencontré au large des îles Azores un corsaire allemand qui a tourné autour du "Suruga," puis s'est éloigné.

Depêche Spéciale à l'Abeille.

Le vapeur "américain" City of Memphis a été stoppé dans la Méditerranée par un sous-marin allemand. Le commandant du sous-marin a permis au vapeur de continuer sa route, en disant au capitaine du "City of Memphis": "Je devrais couler votre navire par le transport de coton, qui est marchandise de contrebande, mais à cause des rapports amicaux entre l'Allemagne et les Etats-Unis je ne vous ferai aucun mal."

Un autre navire de commerce américain, le "Virginian" est arrivé à New York, aujourd'hui ayant traversé indenne, la zone de guerre de l'Allemagne.

Depêche Spéciale à l'Abeille.

Washington, 9 mars. — Le général Carranza, président de facto du Mexique est requis de répondre le plus tôt possible à la note du gouvernement des Etats-Unis lui demandant de définir ses rapports avec l'Allemagne et d'informer les autorités à Washington s'il a reçu la communication de l'Allemagne à propos de la déclaration d'urgence aux Etats-Unis dans le cas d'un conflit entre les Etats-Unis et l'Allemagne.

Carranza prépare dit-on sa réponse. Le gouvernement américain est persuadé que l'intrigue toulonnaise est très répandue au Mexique. Une station radio-télégraphique d'une grande puissance est, dit-on, établie à Mexico pour un échange de messages entre cette ville et Berlin. Des dépêches de El Paso, Tex., de Juarez, Mexique, de Fort Hancock, Tex., et de Guadalajara, Mexique, donnent des nouvelles du chef bandit Villa qui déploie une activité croissante à la frontière internationale non loin de Fort Hancock, et qui se préparait à attaquer la ville de Juarez et des soldats des Etats-Unis à une faible distance de la frontière le contraignant à battre en retraite et de se cacher dans les défilés montagneux près de Villa Ahumado.

Depêche Spéciale à l'Abeille.

Norfolk, Vir., 9 mars. — On a appris aujourd'hui que le marshal des Etats-Unis en prenant possession du vapeur anglais "Appam" interné dans notre port a découvert un appareil de télégraphie sans fil dont les signaux se trouvaient dans la cabine du lieutenant Berg commandant du croiseur allemand qui avait capturé l'"Appam" et avait établi son quartier-général à bord de ce navire. Avec cette installation radiographique le lieutenant Berg pouvait intercepter les messages envoyés et reçus par les autorités à Washington et en prendre connaissance.

Depêche Spéciale à l'Abeille.

Washington, 9 mars. — Une dépêche de Londres dit que les marins américains qui avaient été internés en Allemagne depuis leur capture sur le vapeur anglais "Yarrowdale" ont été remis en liberté et sont arrivés aujourd'hui en Suisse et continueront sans plus tarder, leur voyage pour les Etats-Unis.

Depêche Spéciale à l'Abeille.

Washington, 9 mars. — Le prochain Congrès changera la date de l'inauguration du président des Etats-Unis du 4 mars au dernier mardi d'Avril. Les premiers jours de mars sont généralement

Depêche Spéciale à l'Abeille.

très froids et humides exposant le président à contracter quelque grave maladie. Le président Wilson souffre d'un très fort rhume qu'il a pris le jour de son inauguration. Les mauvais temps cette année a décidé les membres du Congrès de fixer les cérémonies d'inauguration à une date plus propice à s'aventurer en plein air pendant plusieurs heures. Le président Harrison a succombé à une attaque de pneumonie peu de jours après son inauguration qui eut lieu un jour très froid et pendant une tourmente de neige.

LA GUERRE EN EUROPE

RAPPORTS RECENTS DES COMBATS SUR TOUS LES FRONTS.

LUTTES SUR TERRE ET SUR MER

DEFAITES TURQUES EN MESOPOTAMIE ET PERSE.

Gains des anglais dans la région de l'Ancre. — Victoire française en Champagne.

Depêche Spéciale à l'Abeille.

Paris, 9 mars. — Le communiqué officiel annonce le complet succès d'un coup de main en Champagne et la capture de positions allemandes près de Maisons de Champagne sur un front de plus de 1500 mètres et une profondeur de 600 à 800 mètres.

Depêche Spéciale à l'Abeille.

Berlin, 9 mars. — Les troupes françaises en Champagne ont pénétré nos lignes près de Maisons de Champagne, mais nous avons retenu possession d'importants ouvrages dominant la région. Les français se sont maintenus dans les tranchées qu'ils avaient conquises.

Sur le front occidental de Roumanie, les troupes germano-bulgares ont chassé les russes des positions qu'ils occupaient entre les vallées de Trotes et d'Izul, plus de 600 prisonniers ont été pris ainsi que plusieurs mitrailleuses.

Pendant le mois de février les avions allemands ont détruit ou capturé quatre-vingt deux avions alliés, des pertes de notre côté n'ont pas dépassé 24.

Une attaque des français de nos positions à la côte 301 dans le secteur de Verdun, a échoué.

Depêche Spéciale à l'Abeille.

Rome, 9 mars. — Le rapport officiel de ce jour constate: "Sur le front du Trentin, le froid rigoureux empêche les déclenchements d'infanterie, mais les duels d'artillerie sont violents et incessants. Dans la vallée de l'Adige le canon tonne continuellement. Quelques escarmouches à divers endroits du front se sont décidées à notre avantage."

Le "Corriere d'Italia" publie aujourd'hui une dépêche de son correspondant à Zurich, disant que des informations venues de Berlin déclarent que le gouvernement allemand déclarant aux instances du Souverain-Pontife, a ordonné:

Suite 2me Page

LETTRE D'UN PARISIEN

"ALBERT ET ELIZABETH DE BELGIQUE" PAR MME MARIA BIERME.

UN LIVRE BIEN INTERESSANT

AVEC UNE PREFACE DU POETE EMILE VERHAEREN.

Nombreuses anecdotes sur la bonne et gracieuse reine des belges et le roi Albert.

Correspondance Spéciale de l'Abeille.

Les dernières lettres écrites par Emile Verhaeren furent la préface d'un livre aussi curieux qu'intéressant: "Albert et Elisabeth de Belgique" de Mme Maria Bierme, un poète belge qui débute par un recueil: Rayon d'Ame, qui fut remarqué quand il parut chez Larcier à Bruxelles.

Ce livre fourmille de souvenirs, il vient à son heure, débute Emile Verhaeren dans sa préface. C'est en effet un recueil touffu d'anecdotes vivantes et prises au jour le jour sur le Roi des Belges dont on voit ainsi dans la figure grandie dans l'histoire tragique que nous vivons. La reine Elisabeth si vaillante et si fière dans les épreuves qu'elle a voulu partager, est aussi racontée par une Belge qui aime son pays comme savent l'aimer les Belges qui souffrent si cruellement pour lui depuis trois ans. L'anecdote choisie et taillée, écrit plus loin Emile Verhaeren, me fait songer aux mille petites pierres dont l'ajustement constitue la solide et grave mosaïque d'une histoire.

Parmi les traits, il y en a des milliers, que raconte Mme Bierme, nous relevons les vigiles que la reine Elisabeth voulut faire dans les tranchées avancées, consentant seulement, par politesse à se couvrir d'un casque bleu horizon.

Un trouper s'hardit un jour à lui demander un autographe que la reine Elisabeth signa sur un papier gris, avec un crayon de fortune, de la meilleure grâce du monde.

Se souvenant qu'elle est fille de ce prince de Wittelbach, le duc Charles Théodore qui était plus fier de sa réputation de célèbre oculiste que du sang royal qui coulait dans ses veines, la reine Elisabeth s'est mise à soigner elle-même les blessés. Les moins fortunés, ceux qui se sont laissés aller à commettre quelques-unes de ces fautes légères en elles-mêmes, mais que la discipline rend graves, ont souvent trouvé une protectrice inconnue qui a fait passer par-dessus eux les mauvais faits des tranchées et obtenu un pardon nécessaire.

Un jour la reine arriva dans son automobile sur le front; à peine était-elle dans la tranchée qu'un obus éclata à très peu de distance; le général commandant le secteur accourut la suppliant de repartir:

— Pas avant, dit-elle, que j'aie photographié la fumée de l'obus.

Et la voilà prenant un instantané à l'aide de son kodak miniature. Au milieu du fracas des événements nous ignorons bien des choses que nous rappelle Mme Maria Bierme, comme ces deux œuvres créées non loin

Suite 2me Page